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耶穌基督福音的起頭耶穌基督福音的起頭耶穌基督福音的起頭耶穌基督福音的起頭 

經文：馬可福音一：1-15 馬振龍傳道 

【引言】 

弟兄姊妹平安！我們今天要開始一系列講馬可福音整卷書的講道。馬可福音是四福音書當中

最短的，所以我們不會花太長的時間。為什麼要花時間在一整卷的福音書上呢？就是因我們要更

認識我們的主耶穌。聖經上有話說，耶穌在責備法利賽人說：「你們查考聖經，因你們以為內中

有永生；給我作見證的就是這經。然而，你們不肯到我這裏來得生命。」(約翰福音 5:39-40)求

主幫助我們，希望我們查考這個經文的時候，真的是來到耶穌的腳前，可以來認識祂，在祂那裡

得著永恆的生命。馬可福音應該也是四福音書最早寫成的一卷，所以，路加、馬太很多的內容跟

馬可是類似的。他們可能是先參考馬可怎麼寫，自己再補充記憶中或想強調的部份。約翰福音比

較不一樣些，但都是講同一個故事。這四卷福音書讓我們有四個不同的角度來認識我們的主耶

穌，當然在這個系列中，我們雖然以講馬可福音為主，也會常常提到其他福音書裡面一些更多的

資料，讓我們更完整的瞭解耶穌的生活、祂的教導。另一方面，馬可福音可能比較專注在耶穌的

行為上，當然也有看到耶穌的教導，但相對於其他福音書，可以比較更多看到祂怎麼與人互動、

怎麼做事情。求主讓我們在這一系列講道當中，真的更認識耶穌。我們一起來禱告。 

【本文】 

今天剛才讀到的經文，一開始就說：「神的兒子，耶穌基督福音的起頭。」(可 1:1)這裡當

然是整卷書的起頭，但我也在想，馬可的意思是不是也在說，這本福音書是福音的起頭？因為福

音還在你我的生命中寫，耶穌的作為、祂的生命、救恩都還沒有結束。所以，耶穌肉體在世界上

的時候，那段時間只是福音的起頭，也是最重要關鍵的開始。但是今天仍在進行著，我們也要參

與在當中。這也是為什麼我們要讀這段經文、這卷福音書。 

經文接著說：「正如先知以賽亞書上記著說：看哪，我要差遣我的使者在你前面，預備道路。

在曠野有人聲喊著說：預備主的道，修直他的路。」(可 1:2-3)事實上這邊提到了另外兩個先知

書的內容。第一段是在瑪拉基書，我們看三：1-5「萬軍之耶和華說：『我要差遣我的使者在我

前面預備道路。你們所尋求的主，必忽然進入他的殿；立約的使者，就是你們所仰慕的，快要來

到。』他來的日子，誰能當得起呢？他顯現的時候，誰能立得住呢？因為他如煉金之人的火，如

漂布之人的鹼。他必坐下如煉淨銀子的，必潔淨利未人，熬煉他們像金銀一樣，他們就憑公義獻

供物給耶和華。那時，猶大和耶路撒冷所獻的供物，必蒙耶和華悅納，彷彿古時之日、上古之年。

萬軍之耶和華說：『我必臨近你們，施行審判。我必速速作見證，警戒行邪術的、犯姦淫的、起

假誓的、虧負人之工價的、欺壓寡婦孤兒的、屈枉寄居的和不敬畏我的。』」所以馬可提到的不

只是以賽亞書，第一句是瑪拉基書的經句。馬可這一段是在給我們一些背景，讓我們了解耶穌的

來臨是神怎樣為人預備的。這個背景聽起來讓人覺得有些恐怖，因為當你們所仰慕的使者來的時

候，誰能當得起呢? 誰能立得住呢？他要煉淨你們、審判你們、他要警戒行邪術的、犯姦淫的……

等等做錯事的人。他是為了審判而來。 

我們再看比較安慰一點的，另外一段是從以賽亞書來的，我們看四十:1-5「你們的 神說：

你們要安慰，安慰我的百姓。要對耶路撒冷說安慰的話，又向他宣告說，他爭戰的日子已滿了；

他的罪孽赦免了，他為自己的一切罪，從耶和華手中加倍受罰。有人聲喊著說：『在曠野預備耶

和華的路，在沙漠地修平我們 神的道。一切山窪都要填滿，大小山岡都要削平。高高低低的要

改為平坦，崎崎嶇嶇的必成為平原。耶和華的榮耀必然顯現，凡有血氣的必一同看見。因為這是

耶和華親口說的。』」這裡說，爭戰的日子已滿、罪孽赦免了、罪已受罰過了，路上有山窪都要
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填滿、山岡都要削平，可以很順利的迎接神的榮耀、可以跟祂相處。前面都是平坦的到路了。 

我們要了解，雖然馬可只提到這兩句話，但他寫這卷書當時的猶太人，都對舊約非常地熟悉。

他一提到，他們就會想出剛才講的這兩段經文。馬可為什麼會把這兩段感覺完全不同的經文併在

一起呢？因為當我們的主耶穌來的時候事實上就是這樣，祂是要來審判、除掉罪，而且又是要帶

來赦免、安慰。因為這是同一件事情的雙面。耶穌要帶來赦免就要除掉罪，而在這過程當中祂就

要面臨邪惡，除掉邪惡祂才能建立祂的國。所以這溫柔和剛硬是同一件事的兩面、同一位彌賽亞

的雙面，這兩面都必需要有。所以，馬可在一開始就用這短短的兩句話提醒我們，神已經預言過

要給我們怎樣的一個救主、怎樣的一位彌賽亞。所以我們繼續讀馬可福音的時候要思想：我們的

神既是憐憫慈愛的主、又是聖潔審判的主，這兩者之間，我們要如何經歷祂？回應祂？迎接祂？ 

就是因為這樣，神差派約翰來，馬可福音 1:4 說：「照這話，約翰來了，在曠野施洗，傳悔

改的洗禮，使罪得赦。」。為了預備神的道路，約翰開始講道，勸告人要悔改、去受他的洗禮，

可以讓他們罪得赦免。第五節是他們的回應：「猶太全地和耶路撒冷的人都出去到約翰那裏，承

認他們的罪，在約旦河裏受他的洗。」我看到這裡，自己起了很多疑問。約翰這時在曠野中，經

文特別提到耶路撒冷的人去他那裡。耶路撒冷是首都，會有怎樣的吸引力，能使這些在舒適、方

便地方的人都跑到交通不便的曠野去？而且，在那裡公開承認他們的錯。就算是在很舒適的地

方，人要逼我在他面前承認我的錯都很困難！是什麼樣的能力？是怎樣的感動？使得他們願意那

樣呢？只能說是聖靈的能力，動工在人的身上，讓他們有感受到：我真的是有罪！我真的非處理

這個問題不可！ 

事實上，在這時候的大約一千年前，大衛已有跟我們分享，他在詩篇 32 這樣說：「得赦免

其過、遮蓋其罪的，這人是有福的！凡心裡沒有詭詐、耶和華不算為有罪的，這人是有福的！我

閉口不認罪的時候，因終日唉哼而骨頭枯乾。黑夜白日，你的手在我身上沉重；我的精液耗盡，

如同夏天的乾旱。我向你陳明我的罪，不隱瞞我的惡。我說：『我要向耶和華承認我的過犯。』

你就赦免我的罪惡。」其實在某個程度上，我們應該都有經歷過這樣的事。我們做過某件錯事一

直悶在心裡面不敢講出來，但是那個罪惡感卻一直困擾著我們，使我們難過到受不了的程度。當

事情被發現出來，事實上是一種釋放。我們人就是這樣，當我們沒有面對罪的時候，它還在，而

且還在刺我們、污染我們，還在困擾著我們。只有透過我們可以承認它的時候，我們才可以得釋

放。 

除了可以承認之外，還有另外一件事。這些人到約翰那裡還有一個原因。因為他說透過他的

洗禮，罪可以得赦免。不只是我自己說出來，而是有從天上來的能力，宣告：你赦免了！你潔淨

了！為什麼馬可在這裡特別提到約翰「穿駱駝毛的衣服，腰束皮帶，吃的是蝗蟲野蜜」呢？我們

看舊約列王記下 1:8 或撒迦利亞書 13:4，就會發現“穿駱駝毛的衣服、腰束皮帶”事實上是舊約

先知的制服。當時一般人穿的都是羊毛衣或一般的布衣，他們看到“穿駱駝毛的衣服、腰束皮帶”

這樣的人，就像我們現在在街上看到人穿著和尚尼姑的服裝就知道他們的身份一樣。但是在那個

時代，以色列已經將近 400 年沒有先知。約翰突然敢穿上這樣的衣服站出來，敢說我就是上帝的

出口，我替祂說的話一句都不落空、都是真的、都帶著祂的能力，若他是假的，真是很嚴重的事，

沒有人敢輕易做假裝先知的事。所以這些人出去到他那裡，也願意聽他講比較重的話。 

我們看路加福音 3:7「約翰對那出來要受他洗的眾人說：『毒蛇的種類！誰指示你們逃避將

來的忿怒呢？……」你曾經參加過一個佈道大會，例如 “愛在四月天”，分享神的愛，然後講

員出來說：「毒蛇的種類！誰指示你們逃避將來的忿怒呢？」有聽過這樣的嗎？約翰向他們講很

重的話，他們卻還是願意聽，因為他們感受到他帶來神的能力，他自己身上有神的聖潔。事實上

現在也還是有這樣的事情。十八、十九世紀基督教在美國有個很大的復興的時候，有一位名叫查

爾斯芬尼(Charles Finne) 的佈道家，他去佈道的時候常常才剛開始講，人就開始哭泣、跪下、認

罪，因為他們感受到神的聖潔在當中。甚至有一次他去拜訪一個工廠，那是大家都在上班工作、

機器在運轉著的時候，老闆帶他參觀工廠的機器。問題是他進去之後，旁邊的工人就開始難過哭
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泣、跪下、認罪，到了一個程度，他們必須把整個工廠停下來，辦一個佈道會帶他們認罪悔改、

接受神的赦免。約翰講了很重的話，就像我們看到瑪拉基書那邊講的那些很重的話，說我們是有

罪的，但我們需要有這樣的重話來提醒我們，我們才得憐憫、得釋放。 

我們繼續看路加福音 3:7-14「約翰對那出來要受他洗的眾人說：『毒蛇的種類！誰指示你們

逃避將來的忿怒呢？你們要結出果子來，與悔改的心相稱。不要自己心裡說：“有亞伯拉罕為我

們的祖宗。”我告訴你們： 神能從這些石頭中，給亞伯拉罕興起子孫來。現在斧子已經放在樹

根上，凡不結好果子的樹就砍下來，丟在火裡。』眾人問他說：『這樣，我們當做甚麼呢？』約

翰回答說：『有兩件衣裳的，就分給那沒有的；有食物的，也當這樣行。』又有稅吏來要受洗，

問他說：『夫子，我們當做甚麼呢？』約翰說：『除了例定的數目，不要多取。』又有兵丁問他

說：『我們當做甚麼呢？』約翰說：『不要以強暴待人，也不要訛詐人，自己有錢糧就當知足。』」

這邊我們可以比較清楚知道，約翰所傳的是一個“悔改”的道理。馬可福音沒有多形容，所以我

們看路加福音說明“悔改”需要的是什麼？第一我們發現，上帝看的是我們的行為，不是我們的

會籍掛在那裡。約翰罵這些人說你們出來認罪，可能只是嘴上說說而已，沒有結出悔改的行為，

活出悔改的生命。他的意思是說，你不能來這裡受了洗，回去仍然過和原來一樣的生活，要有改

變。他們都是以色列人，是應許之子、亞伯拉罕的後裔。但約翰說，這在神眼中並不是重點。重

點是你有沒有活出這個樣式。如果你真的有這本份，你有沒有活出來？ 

這邊提到幾個例子，他們問約翰說：那我們到底該怎麼做呢？約翰很簡單的回答說：『有兩

件衣裳的，就分給那沒有的；有食物的，也當這樣行。』稅吏的職位很容易稍微不誠實、動一點

手腳，就可以多收一點放進自己的口袋。約翰說你不可以這樣做。兵丁有武力，有政府在背後撐

腰，約翰叫他們不可以壓榨奪取人。所以要悔改的是我們怎樣對待人，約翰說有兩件衣服的就要

分給別人，自己連備用的都沒有，我們就是要有這樣慷慨的心。他說食物也是一樣，如果有兩餐

的東西，如果有需要的人來乞討，就要把下一餐的先給他。這是我們在聖經裡常常看到的一個道

理，但我們怎麼有勇氣這樣做呢？我們真的需要主耶穌。等一下我們會回到這一點。 

回到馬可福音，約翰說：「“有一位在我以後來的，能力比我更大，我就是彎腰給他解鞋帶

也是不配的」(可 1:7)約翰有那麼大的號召力，猶太全地和耶路撒冷的人都願跑到曠野去聽他的，

就算被他罵還是願意悔改。他說那一位在他之後來的能力更大，而且他說「我是用水給你們施洗，

他卻要用聖靈給你們施洗。」(可 1:8) 但是接下來發生的事是：「那時，耶穌從加利利的拿撒勒

來，在約旦河裡受了約翰的洗。」(可 1:9) 本來約翰說給他解鞋帶耶不配，現在卻要給他施洗，

而且約翰的洗禮是代表 “悔改”的洗禮，耶穌不是沒有罪的人嗎？約翰也問了這個問題，但耶

穌也沒多作解釋，祂說：「你暫且許我，因為我們理當這樣盡諸般的義」意思是說：你放心！這

是正確的。是為了要滿足一切的公義的需要。從接下來發生的事，可以幫我們找到一些線索來了

解。 

「他從水裡一上來，就看見天裂開了，聖靈彷彿鴿子，降在他身上。又有聲音從天上來，說：

『你是我的愛子，我喜悅你。』」(可 1:10-11) 在舊約中講到“神的兒子”、“神的愛子”都是

用來形容整個以色列。問題是很可惜的，神在舊約時代沒有幾次可以喜悅祂的愛子，因為以色列

一直悖逆神，偶爾有一段時間跟從神，但大部份的時候他們都在罪惡當中。所以，在此時耶穌是

代表整個以色列，因為在舊約當中，每次以色列犯罪，神要審判時，可能有爭戰、很多人死亡、

被擄，剩下的人都是義民。這次剩下的人只有一個，就是耶穌自己。但耶穌是為了神的百姓、為

了我們而認罪，為了我們的罪而悔改，所以祂才會說這是為了要盡諸般的義、為了要滿足所有公

義的需求。我為你們所有人的罪而悔改，當你在我裡面，你就是神所喜悅的愛子。我們看到這邊

耶穌的洗禮用短短幾句話就帶過去，但這含義是非常深重的，對你我也是非常重要的。因為耶穌

為你我的需要而悔改，祂先做，讓我們也可以在祂裡面做，我們才可以得到真正的赦免、得到真

正的潔淨。我們才可以真正的得到神的喜悅，當祂喜悅的愛子。就像祂原先預設要我們這樣做。

耶穌的洗禮真的是很奇妙的一件事情。  
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接下來也很奇妙：「聖靈就把耶穌催到曠野裡去。他在曠野四十天，受撒但的試探，……」

(可 1:12-13a) 以色列人在曠野之前，先經過了紅海。聖經其他的地方有說，那就好像他們的洗

禮，有一個新的開始。出埃及後有四十年在曠野裡，神這樣做是因為以色列人犯罪，但也是熬煉

他們、準備他們、塑造他們，讓他們真正可以迎接應許之地。我們剛才說，耶穌是代表整個以色

列悔改、受洗。耶穌在曠野的四十天裡，也是被熬煉、被試探、跟野獸在一處，但最後一句“有

天使來伺候他”也帶給我們很大的安慰。 就像舊約以色列人在曠野當中，有野獸，也有很多需

要，但神一直在眷顧著他們。沒有水喝，水就從石頭出來；沒有東西吃，天上掉餅下來；有鴿子

等等其他東西可吃，神都一直在供應他們。我們要在耶穌裡面受悔改的洗，同樣地要跟耶穌一起

被熬煉、試探。希伯來書 1:10 說，耶穌是「因受苦難得以完全」，這就是個奧秘。祂已經是神、

已經完全，但聖經告訴我們，祂要經過熬煉、經過受苦才得以完全。如果連耶穌都是這樣，更何

況是我們?!我們要經過這熬煉，被塑造、被折磨了才可得以完全。 

聖經告訴我們，耶穌先經過這些，讓我們在祂裡面就得以完全。所以耶穌經過這些熬煉之後，

祂就自己去講道、傳福音。祂講得很簡單：「日期滿了，神的國近了！你們當悔改，信福音！」

其實跟約翰講得很像，說時間到了，神的使者彌賽亞要來，你們要悔改，要信福音。“悔改”是

改變我們整個思考模式，我們的價值觀要不一樣。所以，悔改是把以前對人的看法洗掉，要重來，

用神的角度來看這些事情。就像約翰對那些人說，有兩件衣服的就要分享給人。一般人會想：才

兩件太少了，我要有三四件我才慢慢的釋放出來。或者是稅吏、兵丁會想：我好不容易有一點能

力、機會才可以為我自己和家人多留一點，我還想多利用一下。但是神說：不是！那些你要完全

釋放，你要信福音。福音就是好消息，福音就是耶穌自己，福音就是我們所需要的，神白白地給

我們。不是因為我們做得好，不是因為是我們應得的，而是因為祂有恩典，所以我們才能活出剛

剛所說的態度。因為我們知道在曠野會有天使來服事，有兩件衣服的就要分給別人，有兩頓餐的

才要分一頓給別人吃，因為我知道神會供應我的需要。 

【結語】 

我們要悔改。事實上，我們每個人每天在思想、行為上都有很多次得罪神，但我們已經麻木

了。我今天真的求神讓祂的靈進來，甚至可能嚇到我們每一個人，讓我們看出我們的罪惡。因為

如果我們沒有認出來，事實上那個東西就還在困擾我們，還在耗掉我們的體力、精神、我們的一

切，只是可能我們沒有發現而已。但是當神的聖潔來的時候，我們願意面對，願意說：“我不行

了！我要悔改！求祢的福音進來！耶穌謝謝你為我悔改，我在你裡面可以悔改，我可以不一樣，

求你來改變我！”祂的福音真的進來熬煉我們、潔淨我們，讓我們可以活出不一樣。這就是接下

來我們在馬可福音所要看到的福音。今天我們先花一些時間禱告，求神真的進到我們每一個人的

心、做祂的工。我們一起來禱告。� 
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